

L'ABEILLE.

"Forsan et haec olim meminisse juvabit."

QUÉBEC, 18 AVRIL 1861.

Nous terminons aujourd'hui le récit du voyage de Michaux en Canada. Malgré tout le soin et l'attention que nous avons apportées à la publication de cette notice il s'y est glissé quelques erreurs qui font dire à l'auteur tout autre chose que ce qu'il voulait dire. En certains endroits des dates ont été changées et ailleurs, quelques lignes omises. Ceux qui désireraient avoir le récit dans toute son exactitude, pourront se procurer la même notice que nous publierons sous peu en brochure. Cet opuscule renfermera en outre beaucoup de notes intéressantes qui n'ont pas été publiées dans l'Abeille. En attendant, nous nous empêtrons de signaler les fautes suivantes.

Dans le N° 23, publié le 11 avril. 2^e page 1^{re} colonne, avant le paragraphe commençant par ces mots "Ce voyage" les lignes suivantes ont été omises :

"Michaux fut de retour à Charleston au mois de septembre 1789. Pendant l'hiver, il parcourut de nouveau les montagnes qu'il avait visitées l'été précédent."

Deux lignes plus bas,
au lieu de 1792, lisez 1790.

Même page, 2^e col, 17^e ligne.

Au lieu de cinquante, lisez cent-quarante.

FÊTE DE MGR. DE LAVAL.

C'est mardi prochain, 30 avril le deux cent trente-neuvième anniversaire de la naissance de Mgr. de Laval. Suivant l'usage, il y aura, dans la soirée, une *fête de famille* en l'honneur de cet illustre et vénéré bienfaiteur du Séminaire. Plusieurs discours seront prononcés ; le chant et la musique seront aussi les interprètes de notre reconnaissance envers le fondateur de cette maison.

La fête commencera à sept heures du soir, dans la grande salle de l'Université. Les messieurs y seront admis sans carte. Les Dames auront entrée dans la galerie avec une carte d'admission générale, ou avec une carte particulière qu'elles pourront avoir en s'adressant à M. Hamel, secrétaire de l'Université, lundi et mardi, entre 2h. et 4h. P. M.

NOUVELLES LOCALES.

Nos concitoyens d'origine anglaise ont célébré mardi, avec la pompe accoutumée, leur fête nationale.

Le Dr. P. M. Bardy, Président de la société St. Jean-Baptiste, a présenté une adresse au gouvernement, demandant un ai-de pour faire实现 le monument qu'on élève aux braves de 1760.

Il paraît que le produit du Bazar pour l'œuvre du Bon Pasteur, va dépasser \$ 2800.

Le premier vapeur, transatlantique, le *Jura*, est arrivé dans le port, hier au matin. Il avait été précédé par le navire *Shandon*. Trois autres vaisseaux à voiles sont maintenant dans le port.

Deux ponts construits sur la rivière Etchemin, l'un à St. Henri ; et l'autre à Ste. Claire, ont été emportés par l'eau.

Voici la date de quelques-unes des principales découvertes qui ont le plus contribué au développement soit intellectuel et moral, soit matériel de l'humanité. Nous les divisons en deux classes : 1^e. celles qui ont été faites avant Jésus-Christ, 2^e. celles qui ont été faites depuis le commencement de l'ère chrétienne jusqu'au commencement de ce siècle.

1^e Avant J.-C. : le gnomon sorte de cadran solaire, découvert par les Chinois, 1109 ; la peinture monochromatique par les Corinthiens, 840 ; l'équerre et le niveau, par Théodore de Samos, architecte, 718 ; le cadran solaire, par Anaximène de Milet, 520 ; les tapisseries, par un habitant de Bergame, 321 ; les horloges aéau, par un Egyptien, 250 ; les orgues hydrauliques, par Otesibus, 284 ; la vis sans fin, la poulie mobile et les miroirs ardents, par Archimède, 220 ; le papier de soie, par les Chinois, 201 ; la mosaïque, par les Chinois aussi, à ce qu'on suppose 200 ; la précession des équinoxes par Hippocrate 142.

2^e Depuis Jésus-Christ : Les cloches sont dues à Paulin de Campanie, 400 ; les moulins à vent, à un Arabe, 650 ; le feu grégeois, à Callinique, 670 ; le papier de coton, à un habitant de Constantinople, 750 ; l'alcool, aux Arabes, 824 ; l'imprimerie aux Chinois, dès 939 au moins ; l'horloge, à Gerbert (le pape Sylvestre II), 992 ; les notes de musique, à Guy d'Arezzo, 1024 ; les armoiries, on ne sait à qui, 1150 ; la poudre à canon, on ne sait à qui, 1294 ; les lunettes, à Alexandre Spina, de Pise, 1296 ; les canons, 1338 ; l'éclat des glaces, 1346 ; les mortiers, 1346 ; la gravure en creux, 1410 ; la peinture à l'huile est due à Van Dyck, 1415 ; l'imprimerie en lettres, Guttemberg 1440 ; la pompe à air, 1456 ; les estampes, 1458 ; la découverte de l'Amérique, Christophe Colomb, 1492 ; le vrai système du monde, dû à Copernic, 1500 ; la projection des cartes marines, à Mercator, 1594 ; le sucre de betterave, à Olivier de Serres, 1605 ; les logarithmes, à Napier, mathématicien écossais, 1605 ; le télescope, à Metz, lunetier d'Alkmaer, ou à Z. Jansen, lunetier de Middelbourg (Hollande), 1609 ; les vraies lois du système du monde, à Képler, 1610 ; les lunettes à deux verres convexes, 1611 ; les microscopes et le thermomètre, 1620 ; les lois de la réfraction, 1650 ; le baromètre, 1626 ; la presse hydraulique, la machine pneumatique, 1654 ; la théorie de la pesanteur universelle, 1666 ; le ressort spiral des montres, 1674 ; la vitesse de la lumière, 1675 ; le calcul différentiel, 1684 ; le bleu de Prusse 1624 ; le moulage en plâtre, 1748 ; le paratonnerre, Franklin, 1757 ; l'aérosat, 1783 ; les panoramas, 1790 ; le télégraphe aérien, 1792 ; le galvanisme, 1798 ; la vaccine, 1800.

REVUE PARLEMENTAIRE.

La question de l'élection de Shefford est encore pendante devant la chambre ou, du moins, l'on ne connaît pas encore le véritable élu du peuple. Les Officiers Rapporteurs de diverses localités de ce Comté, ont été interrogés à la barre de la Chambre et ont été renvoyés absous. .

La question de la représentation d'après la population n'est pas encore décidée, quoique le résultat en paraisse bien certain. La chambre ne détrira pas l'égalité de la représentation dans les deux sections de la province et ne changera pas la constitution du pays. L'hon. procureur-général McDonald a de plus démontré que la mesure actuellement proposée, toute injuste et impossible qu'elle est, serait même bientôt désavantageuse au Haut-Canada, lui-même, qui la soutient et la demande : car si l'on veut, dit-il, partager le pays en 3 sections, et former un Canada central, ce Canada central se tournera certainement contre le Haut-Canada, parce qu'il aura tous ses intérêts liés à la Province Est et aux florissantes villes d'Ottawa, de Montréal et de Québec. Ce discours paraît avoir fait sensation. M. McGee, a parlé dans un autre sens : il approuve très bien la mesure, mais il

M. McDonald, devra voter contrairement à ses convictions personnelles pour satisfaire également ses électeurs. M. Robinson et M. Benjamin, du Haut-Canada

ont fait la même chose que M. Smith.

MM. Turcotte, Cauchon, Laugevin et

plusieurs autres ont parlé contre la mesure proposée par M. Fergusson. Celui-ci a encore introduit dernièrement un

bill qui demande le rappel du privilége des écoles séparées.

Plusieurs membres, entr'autres M. Medougall, ont menacé le pays de l'annexion du Haut-Canada aux Etats-Unis, si on ne lui accordait pas la représentation d'après la population. Cette chose est grave et peut compliquer les événements dans la circonstance actuelle, où les Etats-Unis sont en dispute armée les uns contre les autres ; aussi M. Foley lui-même, le chef de l'opposition actuelle du Haut-Canada, s'est-il énergiquement écrié qu'il ne voulait point de l'annexion, ni qu'on vint à en parler : on l'a écouté.

M. Notman a proposé un vote de non-confiance dans le ministère, mais ce vote a été perdu par 11 voix de majorité. Le motif de ce vote de non-confiance était la présence dans l'Exécutif du solliciteur-général Morrison, qui n'est membre ni de la chambre haute, ni de la chambre basse, ayant perdu son élection, l'été dernier, mais qui siège cependant encore à la